



## 平成17年 9月定例会号

	ページ
●議案審議の概要及び各常任委員長報告	2
●平成16年度決算審査の概要	3
●議案に対する討論	4
●市政に対する一般質問	5 ~ 9
●請願・意見書・人事・審議結果	10

編集発行 宮城県塩竈市議会報編集委員会 tel(364)1214 NOV.2005 (平成17年11月)  
ホームページアドレス <http://www.city.shiogama.miyagi.jp/01/siogamasikai/index.htm>

## 塩竈こどもゆめ議会



### 定例会会議日程

9月 8日 (本会議)	会期の決定、諸般の報告、請願付託、議案説明、総括質疑、議案付託、人事案件・承認案件審議及び採決
9月13日 (委員会)	総務教育常任委員会
9月14日 (委員会)	民生常任委員会
9月15日 (委員会)	産業建設常任委員会
9月16日 (委員会)	平成16年度決算特別委員会
9月20日 (委員会)	平成16年度決算特別委員会
9月21日 (委員会)	平成16年度決算特別委員会
9月22日 (委員会)	平成16年度決算特別委員会
9月27日 (本会議)	各常任委員会委員長報告、平成16年度決算特別委員会委員長報告、議案審議及び採決、請願審議及び採決、議員提出議案審議及び採決 市政に対する一般質問
9月28日 (本会議)	市政に対する一般質問
9月29日 (本会議)	市政に対する一般質問
9月30日 (本会議)	市政に対する一般質問

平成十七年第三回市議会定例会は、九月八日から三十日までの二十三日間の会期で開催され、初日に市長より提出議案の説明を受け、平成十六年度各会計決算認定議案については、平成十六年度決算特別委員会に、その他の議案については市民から提出された請願とともに所管の常任委員会にそれぞれ付託されました。また人事案件三件及び承認案件一件は、即日審議の上、可決されました。

各常任委員会は三日間開催され、付託された議案並びに請願について審査を行いました。また、決算特別委員会は四日間開催され、付託された議案の審査を行いました。

本会議二日目、各常任委員長並びに決算特別委員長から審査結果の報告を受け、各委員長報告のとおり可決しました。

本会議三日目から最終日までの三日間にわたり九名の議員が市政に対する一般質問を行い、市当局の見解をただし閉会しました。

### 定例会のあらまし

# 平成十七年九月定例会

**補正予算 五億一千四百九十一万円**

可 決



塩竈海岸通駐車場内トイレ(上段)の供用開始で撤去が行われる旧公衆トイレ(下段)

化事業費」「木造住宅耐震診断事業費」「海辺の賑わい地区土地取得費」「消防施設等整備事業費」「防災対策事業費」「十三歳の社会へのかけ橋づくり事業費」等を主な内容とした一億四七八八万円。また地方債では新

たに「海辺の賑わい地区土地取得事業」が追加されました。

特別会計では介護保険事業特別会計で四、七〇〇万円が減額され、土地区画整理事業特別会計で四億二、四四三万円が追加されました。

九月二十七日の本会議において、各委員長より報告を受け、採決の結果、原案のとおり可決され、今年度の一般・特別・企業会計の総額は、四百五十二億八千七百十六万円となりました。

九月定例会において、議案三件が各常任委員会に付託され、慎重に審査が行われました。なお、委員長報告の要旨は次のとおりです。

## 報告

常任  
委員長

## 報告

〔塩竈市スポーツ施設条例に対する要望意見〕

○近年の健康志向と相まって、市民の生涯スポーツに対するニーズは高く、市民にとって利用しやすく、気軽に楽しめるスポーツ環境づくりが求められている。指定管理者制度の導入は、施設の利用時間や事業の弹力的な運用によって、市民サービスの向上を図ろうとするものであり、導入にあたっては、指定管理者

〔一般会計補正予算に対する要望意見〕

○議案第57号・第58号・第62号・第63号・第64号・第65号・第68号・第69号については、可決すべきものと決しました。

〔塩竈市スポーツ施設条例に対する要望意見〕

○老人福祉センター等管理費について、アスベスト対策のため、市民センター及び老人福祉センター機能の一部を移設するために行う旧勤労青少年ホームの整備に伴う修繕費である。

市民の不安と関心が大きく高まっているアスベストは、健康を脅かし環境を汚染する有害物質として、その対応策が急務となっている。

制度のメリットを最大限に生かせるよう検討を図られ、スポーツ振興の充実化に努められたい。  
〔工事請負契約の締結に係る要望意見〕（中央第三貯留管築造工事）

○当地域は、周辺地域の中でも土地が低く、降雨時には雨水が集中する冠水地域であり、地区住民の方々が安心して生活ができるよう、水害の解消に向けて今後なお一層取り組まれたい。

〔塩釜港旅客ターミナル条例の一部を改正する条例に対する要望意見〕

○議案第60号・第61号・第65号・第67号については、可決すべきものと決しました。

〔塩釜港旅客ターミナル条例の開館時間は、今回の改正により、午前六時から午後十一時と定められ、指定管理者が必要と認めるときは市長の承認を得て臨時に変更することになる。

現代は二十四時間型社会ともいわれており、若い世代の方々を中心として、就業時間帯も含めたライフスタイルの多様化が進んでいることから、今後も市民が容易に活用できる施設として、開館時間の柔軟な対応に努められ、まちのにぎわい、活性化に資するものとなるよう取り組まれたい。

# 平成十六年度

## 一般・特別・企業会計 決算を認定

「平成十六年度一般・特別・企業会計決算審査のために設置された「平成十六年度決算特別委員会」は、九月十六日に開会され、初日に正副委員長の互選を行い、委員長に鈴木昭一委員、副委員長に浅野敏江委員を選出し、四日間にわたり慎重に審査を行い、採決の結果、いずれも認定すべきものと決しました。本会議二日目に、決算特別委員長の報告を受け、採決の結果、各会計の決算が認定されました。監査委員及び決算特別委員長報告の概要は次のとおりです。

### 監査委員報告概要

#### 各会計とも適正と認める

一般・特別・地方公営企業会計は、いざれも関係法令に準拠して作成されており、表示された計数は諸帳簿と符合し正確であり、その内容及び予算執行状況についても適正であると認められた。

本年度、一般・特別会計を合わせた実質収支では、赤字決算となっている。一般会計では、経常収支比率、実質収支比率など、いずれも低下しており、財政運営が益々困難な状態になっている。市税収入は、ピーク時の平成九年度に比較して十六億四千五百万円の減少となっており、全職員が一丸となつて、行らなる努力を望むものである。

病院事業会計は、年間延べ患者数の減少傾向がさらに強まり、非常に厳しい経営状況下にある。常勤医師数の減少がその大きな原因であるが、住民に良質で安定した医療を提供していくためには、常勤医師の確保と経営の健全化は緊急の課題であることから、具体的な施策の早急な実施を強く期待するものである。



決算特別委員長報告

#### 平成16年度一般・特別・企業会計の決算状況 (単位:千円)

会計名	歳入	歳出	差引額
一般会計	20,209,738	19,894,011	315,727
特別会計	交通事業会計	229,426	229,426
	国民健康保険事業	5,086,427	5,079,368
	魚市場事業	141,560	509,664
	下水道事業	5,179,129	5,139,655
	公共駐車場事業	17,877	81,024
	老人保健医療事業	5,762,810	5,762,810
	漁業集落排水事業	26,684	26,684
	公共用地先行取得事業	186,177	186,177
企業会計	介護保険事業	3,103,064	3,102,377
	土地区画整理事業	85,490	76,224
	病院事業		
企業会計	収益的収支	2,346,875	2,857,738
	資本的収支	308,603	308,601
水道事業	収益的収支	1,903,303	1,751,877
	資本的収支	300,791	756,492

### 決算特別委員会委員長報告

各会計決算の審査に当たっては、決算書等の説明を聴取し、新たに各種資料の提出を求め、慎重に審査を行い、一般・特別会計については全員一致により

それぞれ認定すべきものと決しました。当該決算に対する主な要望・意見は次のとおりです。

▼一般会計

◎今後は、徹底した財源の把握と歳出の削減を図られ、経常収支比率の改善に努められたい。  
◎新行財政改革の推進に当たっては、市民サービスの低下を招くことのないよう努められたい。  
◎今後、独自の経営能力の向上に努力され、財源調整の計画的な基金運用に十分努められたい。

◎災害特別融資事業については、制度の利用拡大に向け、市民への周知に努められたい。  
◎交通安全に対する住民ニーズを踏まえ、反射鏡等の設置について、鋭意努力されたい。  
◎駐輪場運営については、関係機関と協議を深められ、さらなる事業の推進に努められたい。  
◎児童生徒の安全確保のため、関係機関との連携を強められ、

▼企業会計

◎病院事業については、市民の負託に応えられるよう、なお一層、経営改革に努力されたい。  
◎水道事業については、今後とも災害に強い水道施設の構築と体制整備に努められたい。

事業の推進に取り組まれたい。  
◎国の耐震化に対する動き等もとらえながら、学校施設整備の推進になお一層努められたい。  
◎公民館等の公共施設のバリアフリー化の推進に向け、さらなる検討を行われたい。

# 討論

ホーム、老人保健施設、介護療養型医療施設などの施設サービス利用者等の居住費と食費が全額自己負担となり、介護サービスの後退につながる。

また土地購入費については、土地開発公社が所有する土地を行取得する際に、簿価との差額を一般会計で負担するものであるが、今後の海辺の賑わい地区まちづくりの方向性を示したグランドデザインと整合性のないまま進めようとするものであり、以上理由から反対するものである。

## 議案第65号 平成17年度塩竈市一般会計補正予算

### 反対討論の概要

この予算には介護保険事業特別会計への繰出金の減額補正が含まれているが、介護保険事業では十月一日から特別養護老人

## 認定第1号 平成16年度塩竈市一般会計及び各特別会計決算の認定について

認定第一号について、九月二十七日の本会議において討論が行われ、採決の結果、賛成多数で委員長報告のとおり可決されました。

### 反対討論の概要

まず、土地区画整理事業については大手企業基準の公募が突然発表され方針が変更される。一般会計からの繰出金は土地区画整理事業の所期の目的を失つておらず、この点から一般会計と土地区画整理事業特別会計に反対するものである。

次に、平成十六年度は予算枠配分方式の導入により二億三千八百一十万円の不用額が生じている一方で、小中学校施設の修繕が先送りされている。また長期療養見舞金等が廃止され福祉の切り捨てが行われており、以上の点から一般会計に反対する。また国保会計では、国保税が十・三%値上げされ、未収額・不納欠損額が大幅に増加したことから同会計に反対する。

### 賛成討論の概要

本決算については、監査委員を中心して事務局一同が地方自治法に基づき慎重に審査を行った結果、適正であると認めているものであり、先の特別委員会の

ホーム、老人保健施設、介護療養型医療施設などの施設サービス利用者等の居住費と食費が全額自己負担となり、介護サービスの後退につながる。

また土地購入費については、土地開発公社が所有する土地を行取得する際に、簿価との差額を一般会計で負担するものである。

本予算案に他会計への繰出金が計上されているが、介護保険事業特別会計では施設利用者と在宅介護者の給付と負担の公平性の確保に伴う繰出しであり、土地区画整理事業特別会計でも、国の補助採択に伴い一般会計繰出金の削減を行い、事業の速やかな執行を行うもので、正当性のある予算である。

### 本補正予算案については①補正討論の概要

審査においても何ら問題はなかったと認識している。

### 認定第一号について、九月二十七日の本会議において討論が行われ、採決の結果、賛成多数で委員長報告のとおり可決されました。

認定第一号について、九月二十七日の本会議において討論が行われ、採決の結果、賛成多数で委員長報告のとおり可決されました。

### 反対討論の概要

まず、土地区画整理事業については大手企業基準の公募が突然発表され方針が変更される。一般会計からの繰出金は土地区画整理事業の所期の目的を失つておらず、この点から一般会計と土地区画整理事業特別会計に反対するものである。

正計上された事業の遂行は必要である②特定財源が確保されている③一般財源が八千五百万円ほど確保でき、財政運営のメリットがある④財政調整基金の繰入減等のメリットがある等の理由により賛成するものである。

また本予算案に他会計への繰出金が計上されているが、介護保険事業特別会計では施設利用者と在宅介護者の給付と負担の公平性の確保に伴う繰出しであり、土地区画整理事業特別会計でも、国の補助採択に伴い一般会計繰出金の削減を行い、事業の速やかな執行を行うもので、正当性のある予算である。

## 議案第66号 平成17年度塩竈市介護保険事業特別会計補正予算

### 反対討論の概要

介護保険法の改正により、十月一日から特別養護老人ホーム、施設等入所者の居住費と食費がこれまでの一割負担から全額自己負担となる。入所者の自己負担増により、低所得者が施設を困難により在宅介護になれば、生活破壊や家族介護で大変な負担を強いられるを得ない状況や入所退所せざるを得ない状況や入所

本予算案は施設入所者の居住費と食費の自己負担増等で、介

## 議案第67号 平成17年度塩竈市土地区画整理事業特別会計補正予算

### 反対討論の概要

海辺の賑わい地区の事業は、新たな塩竈の顔として、食・住・商が混在した生活交流空間を形成することを目的としてグラン

ドデザインの策定が行われている。次に、海辺の賑わい地区土地区画整理事業については、残された貨物ヤード跡地の一刻も早い活用は衆目の一致するところであり、同地区の参画事業者についても審査委員会により十分な審査が行われ事業者が決定されている。以上のことから本決算に賛成するものである。

護給付費を四千七百万円減額補正するものであり、反対である。

### 賛成討論の概要

介護保険制度では持続可能な制度の構築並びに給付と負担の公平性が基本となっている。

急激な少子高齢化に対応し、保険料負担を軽くするには給付額の設定や特定入所者介護サービス等の対策が講じられており、本予算はこれらの制度に添った

補正を行うもので、賛成である。

### 本土地区画整理事業は平成十四年九月議会において特別会計が設置され、全会一致で予算が議決されている。平成十五年度・十六年度予算についても同会計の当初予算が全会一致で可決さ

れ、事業の推進が図られてきた。

今回の補正予算は、土地区画整理事業地区内の道路、公園、駅前広場の一部等公共用地の購入費で、公共減歩の緩和を目的とするものであることから、総合的な視点で内容を勘案すれば賛成すべきものと考える。

整理事業地区内の道路、公園、駅前広場の一部等公共用地の購入費で、公共減歩の緩和を目的とするものであることから、総合的な視点で内容を勘案すれば賛成すべきものと考える。

## 一般質問

本会議における各議員の一般質問の中から二つ取り上げて、その要旨を掲載しています。



伊藤博章  
壇蜜ネットワーククラブ

### 浅海漁業の将来ビジョンは

**議員** 厳しい漁業環境の中、組織力を強化し、万全な経営基盤構築のため、本年三月開催された県内漁業関係団体で構成する県漁協組織強化対策協議会において、一県一漁協体制を目指して沿岸部の全漁協を合併し、平成十七年度内に新漁協（仮称）JFみやぎを設立する方針が基本合意された。今後は、県内三十五漁協それぞれが、合併への同意を図るなど、将来に向けた勇気ある決断が求められている。

安定した浅海漁業の経営基盤構築のため、本市も四つの単協をかかえる地元自治体として、積極的に支援すべきであり、問題解決にむけた具体的な将来ビジョンも必要と考えるが市長の見解

### 学校給食のあり方は

**議員** 岩手県遠野市が本年三月に財団法人東北産業活性化センターと協同で発表した「遠野市学校給食センターを活用した総合給食事業調査報告書」が注目を集めている。その内容は①学校給食の目的や役割の整理と検討 ②遠野市学校給食の利用食

材や運営コスト等の詳細分析③地域農業振興につながる地産地消型給食事業の可能性調査等④将来人口や少子化による給食施設の今後の余剰供給能力の検討 ⑤給食センター業務の効率化と総合給食事業への可能性の

漁業振興協議会では、既存事業に加え、消費者の視点に立った安全安心な生産供給体制の確立を、国・県の支援制度を活用し、漁業環境の基盤整備や取り組み事業を支援しながら、なお一層の振興を図ってまいりたい。

**議員** 本市は、今後の学校給食の方をどのように考えているのか伺いたい。

**市長** 本市の学校給食については、児童生徒の健全な発達に資することや正しい食習慣の基礎を身につける場と位置づけ、自校方式で取り組んでいる。給食の充実やアレルギー対策など、より安全で個々の児童生徒に対応したきめ細かな給食を提供している。

今後の方については、老朽化している給食施設整備面での課題や少子化による児童生徒数の減少を見通した将来予測、さらには給食方式の違いによる運営コストの分析などを踏まえて、検討を始めている。



学校給食調理室（二小）

### 自動体外式除細動器の配備を考え



嶺岸淳一  
公明党

**議員** ①塩釜港の港奥部はVの字のように狭くなっています。来襲する津波は高さもスピードも増して到達するのではないかと思ふ。現在の防潮堤整備の進捗状況と今後のスケジュールについて伺いたい。②宮町地区の水路は満潮時等には道路すれ流する状況が多く見受けられる。そのような時に大雨や津波が来たらどうなるのか、地域住民は非常に危惧している。何度となく安全な利用ができるように講習会等を実施していただきたい。

**市長** 本市においては本年度の新入職員研修に除細動器使用を含む救命講習を実施したが、同機器の公共施設への配備までは至っていない。今後スポーツ施設や学校への配備を念頭に計画的に検討するとともに、施設を管理する職員への利用を含めた救命講習会を行ってまいりたい。



宮町地区の水路

### 防災行政について

この器機については正しい使用が不可欠である。市民への講習については、本市の出前講座のメニューにもなっている普通救命講習と連携しながら多くの市民への普及になお一層努めてまいりたい。

①塩釜港の港奥部はVの字のように狭くなっています。来襲する津波は高さもスピードも増して到達するのではないかと思う。現在の防潮堤整備の進捗状況と今後のスケジュールについて伺いたい。②宮町地区の水路は満潮時等には道路すれ流する状況が多く見受けられる。そのような時に大雨や津波が来たらどうなるのか、地域住民は非常に危惧している。何度となく安全な利用ができるように講習会等を実施していただきたい。

**議員** ①塩釜港の港奥部はVの字のように狭くなっています。来襲する津波は高さもスピードも増して到達するのではないかと思う。現在の防潮堤整備の進捗状況と今後のスケジュールについて伺いたい。②宮町地区の水路は満潮時等には道路すれ流する状況が多く見受けられる。そのような時に大雨や津波が来たらどうなるのか、地域住民は非常に危惧している。何度となく安全な利用ができるように講習会等を実施していただきたい。

く同地区的水路問題について伺つてあるが、その後どのような雨水対策や取り組みが行われているのか伺いたい。

**市長** ①県が平成二十一年度までの予定で事業用地の買収を完了し、その後護岸工事の着手を予定している。防潮堤の整備については、県と協力しながら事業の進捗を目指す。現在の水路

出口の上部には水門が設置されることになつて、現在の水路高潮が予想される場合は防潮扉を閉門する。そのことにより雨水排水の機能を失うことになるので、強制排水等の対応策が必要となる。今後は水門設置者である県と協議を行い抜本的な対策を講じ、住民の不安解消に努める。下水道の事業計画では低地部にポンプ施設を設置し、強制排水を行う計画となつていてるのでご理解をいただきたい。



仙台塩釜港（塩釜港区）

市長 塩釜港航路の整備について②同港に現企業がどの程度とどまり引き続き経営を行ふのか伺いたい。  
市長 塩釜港は残念ながら航路が埋没しており七メートーの水深も満足に確保されていない。このことが塩釜港の発展を大きく妨げているということは否定できない。塩竈の活性化を考え率先して取り組むべき課題は航路の水深確保である。県は毎年一億円の費用を単独費で航路の維持・しゆんせつに努めているが、残念ながら目覚ましい進展が図られていない。市としても国直轄事業によるしゆんせつについて要望を重ねてきた結果、新年度の概算要求枠に当該事業がエントリーされた。関係機関では塩釜港を抜本的に見直すといふ動きも出ているので、これら

議員 政府はさらなる市町村合併を進める考えである。合併後の効果は住民一人当たりにかかる行政コストで示すと、人口五千人以下の場合は百四万円、人口四万人の場合は三十六万円と報告されている。このような結果が出ているのに二市三町の合併についての話はない。そこで市長に伺いたい。①新特例法について②近隣市町に呼びかけて合意があれば一ヵ所とでも合併を進める考え方があるのか。

市長 ①同法は平成十七年から五年間の时限立法である。これに基づき国の基本方針が示され、指定都市や中核市を目指す都道府県が生活圏域を踏まえた行政区域を設定することし、市町村の合併に関する構想を定めたことになっている。財政支援は普通交付税における合併補助

と連動して当該工事の直轄事業の実現に全力を傾けたい。②今時代の脚光を浴びている海陸一環輸送システムに適合した船舶受け入れについて積極的な取り組みを行いたい。行政も地域も現在立地している企業が引き続いき塩釜港で経営していくる努力を本格的に行い、新たな塩釜港再生のスタートを切りたい。

## 市町村合併について



塩竈市立病院

議員 病院事業の改善は、本市にとって最大の難関であり、その突破が強く求められている。平成十六年度決算における収支差額は五億一千万円の大きな赤字である。今後、あらゆる改善策をたて、明確なストーリーを描き、理想の達成に向けた明確な目標が求められる。病院事業が行財政改革の本丸であるとの認識に立つて、①これまで行つてきた改善策の成果 ②再生緊急プランの本年度事業の予測 ③将来の事業予測と本来のある

正等は行うものの、合併特例債は廃止される。県では構想策定のために住民アンケート調査を予定している。②塩竈の歴史、文化、教育さらには福祉、何よりも固有の産業活動等を共有できるパートナーがあるとすれば、検討に値する。そのためには潤いにあふれた地域環境を保有する都市でなければならない。そのための第一歩を今踏み出そ�としている。今後とも行財政改革に積極的な取り組みを行い他市から望まれるまちにしたい。

市長 市立病院では現在、再生緊急プランの実行に鋭意取り組んでいる。退職者十名の不補充を皮切りに特殊勤務手当の廃止や見直しを行い、今後、三十名の削減を目標に職員定数の見直しを進めている。一方、安定した経営には、医師の確保が最大の課題であり、医師報奨手当の引き上げなどの処遇改善に努めている。市立病院は、塩釜医療圏唯一の公的病院として地域の医療の核となる重要な役割を担つており、今後とも医師の確保に全力で取り組み、経営基盤を安定させるとともに、救急医療や高度医療など幅広い市民の医療需要に応えられるよう努力をしてまいりたい。

## 病院改善策は

ニュー市民クラブ  
志子田 吉晃

議員 政府はさらなる市町村合併について②同港に現企業がどの程度とどまり引き続き経営を行ふのか伺いたい。  
市長 塩釜港航路の整備について②同港に現企業がどの程度とどまり引き続き経営を行ふのか伺いたい。

議員 政府はさらなる市町村合併を進める考えである。合併後の効果は住民一人当たりにかかる行政コストで示すと、人口五千人以下の場合は百四万円、人口四万人の場合は三十六万円と報告されている。このような結果が出ているのに二市三町の合併についての話はない。そこで市長に伺いたい。①新特例法について②近隣市町に呼びかけて合意があれば一ヵ所とでも合併を進める考え方があるのか。

市長 ①同法は平成十七年から五年間の时限立法である。これに基づき国の基本方針が示され、指定都市や中核市を目指す都道府県が生活圏域を踏まえた行政区域を設定することし、市町村の合併に関する構想を定めたことになっている。財政支援は普通交付税における合併補助

議員 病院事業の改善は、本市にとって最大の難関であり、その突破が強く求められている。平成十六年度決算における収支差額は五億一千万円の大きな赤字である。今後、あらゆる改善策をたて、明確なストーリーを描き、理想の達成に向けた明確な目標が求められる。病院事業が行財政改革の本丸であるとの認識に立つて、①これまで行つてきた改善策の成果 ②再生緊急プランの本年度事業の予測 ③将来の事業予測と本来のある

# 市政に対する一般質問

## 市税増収策は

議員 市税収入の落ち込みが、歳入面の厳しさに直接つながっている。平成十六年度決算額では、市税収入が六十一億七百一十四万円と対前年比一億八千五百二万円減少しており、市税内訳項目である①個人市民税②法人市民税③固定資産税④軽自動車税⑤市たばこ税⑥都市計画税のそれについて増収策を講じる必要があると考える。本市の市税収入の現況と将来の予測はどのようなものなのか伺いたい。

市長 収納率の改善や収入未済額の収納対策、定率減税の影響など、総合的な市税増収対策について、市長の見解を伺いたい。

市長 市税収入は、景気低迷を反映して依然厳しい状況であるが、個人市民税は、総所得金額がほぼ前年並みとなり、今後、税制改正もあることから下げ止まりの感がある。法人市民税は、企業立地が進んでいることから若干であるが好影響が期待されている。他の税金についても同様の傾向となっている。

市税収入の落ち込みが、歳入面の厳しさに直接つながっている。平成十六年度決算額では、市税収入が六十一億七百一十四万円と対前年比一億八千五百二万円減少しており、市税内訳項目である①個人市民税②法人市民税③固定資産税④軽自動車税⑤市たばこ税⑥都市計画税のそれについて増収策を講じる必要があると考える。本市の市税収入の現況と将来の予測はどのようなものなのか伺いたい。



鈴木昭一  
ニュー市民クラブ

## 少子化対策の充実を

議員 我が国の出生率は世界的に見ても低い水準となっている。このまま推移すれば、二〇〇六年以降に人口減少が始まると予想に対して、既に前倒しで始まっていると専門家は見ているようであるが、本市としての対応策について伺いたい。

また、他の自治体においては、出産祝い金を支給している自治体もあり、それらの状況を踏まえ、本市における制度の創設は考えられないのか。

さらには、出産一時金の現物支給についても見解を伺いたい。

市長 出産祝い金制度について

今年三月、のびのび塩竈っ子プラン

市税の增收策は、地域経済の活性化と納税義務者の増加策が基本であり、地元企業の活性化や企業誘致による就業機会の創出など積極的な取り組みを図りたい。

だれもが安心して子供を生み育てられる環境づくりを継続的に推進してきている。

本市においては、このような基本的な子育て支援の充実強化に努め、他市町村で実施している出産祝い金に負けないような充実した施策にしてまいりたい。

出産一時金の現物支給については、今後とも検討課題として真剣に取り組んでまいりたい。

## 障害のレスバイトサービスの現状は

議員 障害児のレスバイトサービス、一時預かり事業について

は、平成十四年の二月定例会において質問を行い、当時の市長が県に要望し、その後実施が図られている。

障害児を介護する方は、様々な用務に加え、疲労等により一時休養をする場合があるが、同事業のその後の取り組み状況について伺いたい。

また、現在の問題点や今後の拡充に向けた取り組みについても見解を伺いたい。

市長 レスバイト事業についても見解を伺いたい。

本市では、レスバイト事業と同様なサービスが提供できる施設として、杏友園、さくら学園、あすなろホームにおいて、介護者の疾病、リフレッシュ等の際に児童の介護のためショートステイを実施している。

また、ひまわり園においては親子通園を原則としながらも、家族の介護や通院等の事情により、一定の時間、幼児だけでも希望されるほとんどの方に利用頂ける環境になっている。今後はなお一層の充実強化に努めてまいりたい。

塩竈市における要介護認定者は平成十六年度の決算時期で一七七名になつており、この見直しは現在の要介護認定者にかかる重大な問題であることかわる重要な問題であることか

ら、変更の詳細について伺いたい。また見直しにより、これまでのサービスが制限されるものとはならないのか伺いたい。

新予防給付に係るサービスは

議員 介護保険事業については、来年四月からの新予防給付の導入に伴い要介護区分が変更され、特に軽度者のサービスに変更が行われることになつてている。

塩竈市における要介護認定者は平成十六年度の決算時期で一七七名になつており、この見直しは現在の要介護認定者にかかる重大な問題であることかわる重要な問題であることか

ら、変更の詳細について伺いたい。また見直しにより、これまでのサービスが制限されるものとはならないのか伺いたい。

日本共産党市議団 曽我ミヨ



塩竈市ひまわり園

市長 来年四月実施の新予防給付においては、要支援一、要支援二と認定された方々に対し、通所系サービス、訪問系サービスの具体的なメニューとして、運動機能の向上、栄養改善、口腔機能の向上など予防的な要素を盛り込むものである。

新予防給付は、特に状態の維持や改善の可能性が高いと判断される方々を対象にサービスの提供を行うもので、健康で自立的な生活ができるよう、適切かつ効果的なサービスを取り入れ

していくものであり、介護サービスを制限するものではない。

また適切なケア計画に基づき、行政が一定の関与をしながら新予防アセスメントを行うとともに、本人の意思も伺いながら、利用者が選択決定することを基と/or>している内容となっている。

### 介護保険の施設入所者負担金は

**議員** 介護保険事業においては、税制改正による老年者控除の廃止の影響で、それまで非課税の世帯が課税世帯となる場合、介護保険料の負担が増加することが明らかとなっている。

また介護保険法が改正され、

十月からは施設入所者に係る居

住費と食費が自己負担になるが、法改正の内容について伺いたい。

**市長** 介護保険事業では、施設入所者は居住費と食費が介護保険から給付されているが、在宅サービス利用者は居住費や食費を自己負担しており、施設入所者と在宅者では負担の公平を欠く状況にあると考えられる。

今回の見直しにより、十月一日利用分から在宅または施設サービスを受けている方々の負担と給付が公平となるよう、施設サービス利用者の居住費や食費は給付対象外とすることになつたものである。



特別養護老人ホーム（清楽苑）



日本共産党市議団  
吉川 弘

### 市内小中学校施設設備について

施設給付の見直しによる施設入所者の利用負担額の変更点は、標準的な基準費用額では食費を四万二千円、多床室、いわゆる相部屋利用のホテルコストを一万円と定めたものである。

改正に当たっては、自己負担額の所得段階に応じた限度額設定や特定入所者介護サービスの創設等、低所得者に対するきめ細かな対策が講じられることになっている。

市長 校舎の修繕補修にあたっては優先順位を定め行ってはいるが、緊急度の高い修繕等が発生した場合にはその都度対応している。施工に当たっては児童生徒の安全確保や教育活動に支障のないよう細心の注意を払いつつも補修工事を行いたい。

効果の上がる工事については今後とも債務負担行為等について検討を行ってまいりたい。

また学校施設は避難所としての役割も担うことから耐震診断調査及び耐震診断補強工事を耐震五ヵ年計画に基づき実施することとしている。平成二十年まではすべての小中学校で調査を実施し、その結果をうけ、耐震補強工事を平成二十二年まで完了する予定である。



土地地区画整理事業用地

**市長** 本市の公社保有地は「公有地の拡大の推進に関する法律第十七条第一項第一号用地」で

用して一気に補修整備をすべきだと主張してきた。今回の補修工事に対してどのような予算をつけようとしているのか。また、国では学校の診断を推進するために来年度から五ヵ年の期間で三兆円を投入する計画があると報道された。市内各学校の耐震化計画をさらにスピードを上げ取り組むためにも、このような財政措置を活用し、積極的に行うべきだと考える。また玉川小の耐震化補強工事はいつ終了するのか伺いたい。

市長 学校施設の修繕補修にあたっては優先順位を定め行ってはいるが、緊急度の高い修繕等が発生した場合にはその都度対応している。施工に当たっては児童生徒の安全確保や教育活動に支障のないよう細心の注意を払いつつも補修工事を行いたい。

### 貨物ヤード跡地の活用について

**議員** 市は昨年、JR貨物ヤード跡地の開発事業についてまちづくり参画事業者募集という名目で大手企業を参加させ、事業化計画をさらにスピードを上げ取り組むためにも、このよう

に超える賃貸が認められない状況にある。しかし国では全国的に土地開発公社所有用地保有の長期化が進んでいる状況から、昨年公有地の拡大の推進に関する法律施行令を改正し、二号用地

用地から二号用地への変更については、法令及び通達上では可能であるとの回答をいただいている。今後の手続きとしては、

号用地への変更に係る土地開発公社の土地を大型店に賃貸をしようとする行為は本市の信用にも関わる大変な問題だと考えるが、賃貸にかかる法的根拠についての見解を伺いたい。

**市長** 本市の公社保有地は「公有地の拡大の推進に関する法律第十七条第一項第一号用地」で地に係る事業用地借地権の設定を認めた。国の説明によると一号用地から二号用地への変更について、法令及び通達上では可能であるとの回答をいただいている。今後の手続きとしては、号用地への変更に係る土地開発公社理事会の承認をいただく予定である。

**議員** 本市貞山地区に建設を進めている自動車リサイクル企業の二回目の住民説明会において地元との協議が必要との意見が出されたが、どのような指導がなされ、操業開始後も協議ができるようになつていてのか伺いたい。また、市民が安全で安心して住める環境を維持するためにも公害防止協定を結ぶことが必要と考えるが見解を伺いたい。

**リサイクル企業の経過は**



日本共産党市議団  
中川邦彦

このように、議員たちは市内の様々な問題について質問し、市長や他の関係者からの答弁を得ています。議員たちは、市内の問題解決に向けた具体的な策を求めており、市長は、市内の課題に対する取り組み方針や実施計画を示しています。

# 市政に対する一般質問

新浜地区の廃蛍光管リサイクル施設計画は、地元住民の反対意見が強く、申請が取り下げられ、貞山地区への設置場所変更もなくなったと聞いているが、その経過と、今後同様の企業進出時の事前協議のあり方について見解を伺いたい。

市長

自動車リサイクル企業に係る協議会等の設置については、事業者から常に地元とのコミュニケーションを図る形で進めた。事業者が示され、住民からも一定の理解が得られており、公害防止協定の締結についても、現実的な協議を始めている。

廃蛍光管リサイクル施設については、本年八月、県に対しても正式な取り下げ申請がなされ、貞山地区への立地も断念したと報告を受けている。企業進出時の協議は、本年三月に県の指導要綱が改正され、立地計画書提出後の正式な説明会前に事前の概要説明会実施が義務付けられており、今後ともこの要綱に準拠して指導を行ってまいりたい。

## 地震対策は

議員 八月十六日発生の宮城地震時の対応について、発生から約十分後に防災同報無線の放送があつたが、放送の遅れと地震発生後の取り組みについて伺い



塩竈市魚市場大会議室

# 市政に対する一般質問

たい。今回魚市場大会議室の天井が落下する事態になつたが、他に被害はなかつたのか。復旧工事はどのように進めていくのか。また、市の地域防災計画にあります地震に強いまちづくりを目指すために、現在取り組んでいる事業について伺いたい。さらに、国は昨年十二月「被災者生活再建支援法」を改正し、被災者支援の最高支給限度額を三百万円に引き上げているが、市独自の「被災者生活再建支援金の創設」について市長の見解を伺いたい。

市長 同報無線放送が地震発生直後から火災等の被害情報が殺到し、状況把握等から若干遅れた感があったが、今後万全を期してまいりたい。地震発生後の取り組みについては、発生後直ちに災害対策本部を設置し、第一号配備体制による対策に当たり、二次災害の防止にも努めた。

議員 近年、オゾン層を破壊するフロンガスの処理が問題視されているが、近隣における廃車台数とフロンガスの回収量について伺いたい。

また稼働中の処理業者について、どのように把握をし、今後稼働する自動車解体施設等へのチェック、指導体制をどうするのか。フロンガスは、無色・無臭であることから大変心配であり、今後の対応について市長の見解を伺いたい。

市長 現在建設が進められている自動車リサイクル企業においては、年間二万台から三万台の廃自動車の解体処理が計画されている。フロンガスの抜き取り作業が必要な際には、作業員がフロンガス回収機を使用しボンベに封入し、一定量になれば青森にある関連プラントにて処理する計画と報告を受けている。

市としては現在、同社と産業廃棄物処理施設の公害防止並びに環境保全に関する協定書を締結する予定であり、法令及び協定書を遵守し、適正な施設の維持管理に努めるよう積極的に指導を行つてまいりたい。

## フロンガスの回収指導は

**福島紀勝**  
社会民主党市議団

市民生活部長 宮城県における年間廃車台数は、東北陸運局で確認の結果、約十万台となっている。フロンガスの回収業者は市内に六社ほどあり、回収量は今後把握してまいりたい。

## アスベスト問題への対応は

議員 アスベスト問題は一九七〇年代初頭に、その飛散が労災のみならず公害問題に発展する可能性が認識されていた。しかし周辺の飛散防止対策が一九八九年の大気汚染防止法の改正まで講じられないなど国の対応の遅れが指摘されている。

本市では、市内の公共施設の実態調査やホームページへの掲載、相談窓口の開設等を行つて民間施設に係る調査の進捗はどうなつてているか。

また、使用禁止となつてている

魚市場では大会議室の他、二カ所で同様の被害が見られ、国・県から災害復旧債の承認を受け、また全体の耐震強化が喫緊の課題であり、被災者への支援も含めて国の制度の有効活用や関係機関の協力を得ながら、施策を展開してまいりたい。

市としては現在、同社と産業廃棄物処理施設の公害防止並びに環境保全に関する協定書を締結する予定であり、法令及び協定書を遵守し、適正な施設の維持管理に努めるよう積極的に指導を行つてまいりたい。

市長 本市のアスベスト対策に施設の代替え、アスベストの除去については被害が報道された七月下旬から県内でいち早く取り組んできている。

市長 本市のアスベスト対策に

施設の代替え、アスベストの除去については被害が報道された七月下旬から県内でいち早く取り組んできている。



塩竈市民センター及び老人福祉センター

## ◆ 9月定例会審議結果

議案番号	件 名	結 果
認定第1号	平成16年度塩竈市一般会計及び各特別会計決算の認定について	認 定
認定第2号	平成16年度塩竈市立病院事業会計及び塩竈市水道事業会計決算の認定について	認 定
承認第1号	専決処分の承認を求めるについて	承 認
議案第57号	塩竈市情報公開条例の一部を改正する条例	原案可決
議案第58号	塩竈市個人情報保護条例の一部を改正する条例	原案可決
議案第59号	塩竈市乳幼児医療費の助成に関する条例の一部を改正する条例	原案可決
議案第60号	塩竈市建築基準条例の一部を改正する条例	原案可決
議案第61号	塩釜港旅客ターミナル条例の一部を改正する条例	原案可決
議案第62号	塩竈市消防団員等公務災害補償条例の一部を改正する条例	原案可決
議案第63号	塩竈市民交流センター条例の一部を改正する条例	原案可決
議案第64号	塩竈市スポーツ施設条例	原案可決
議案第65号	平成17年度塩竈市一般会計補正予算	原案可決
議案第66号	平成17年度塩竈市介護保険事業特別会計補正予算	原案可決
議案第67号	平成17年度塩竈市土地区画整理事業特別会計補正予算	原案可決
議案第68号	工事請負契約の締結について	原案可決
議案第69号	塩竈市土地開発公社定款の一部変更について	原案可決
議案第70号	教育委員会の委員の任命について	同 意
議案第71号	公平委員会の委員の選任について	同 意
議案第72号	固定資産評価審査委員会の委員の選任について	同 意

議案番号	件 名	結 果
議員提出議案第6号	自治体病院の医師確保対策を求める意見書	原案可決

（議会報編集委員会 嶺岸淳一）

づくりに努力してまいりますの今後も皆様に親しまれる紙面でよろしくお願ひいたします。

秋も深まり、朝夕の冷え込みにふと、冬の気配を感じる今日この頃です。

市内小学校から二十四人のこども議員が出席し活発な議論を開きました。

た「塩竈こどもゆめ議会」では、市議会だより百六十号をお届けいたします。

十月十五日（土）に開催されこの頃です。

市議会だより百六十号をお届けいたします。

（議会報編集委員会 嶺岸淳一）

## 編集後記

今定例会で審議された請願は二件で、審議結果は次のとおりです。

▽「閉会中の継続審査としたものに反対し、BSEの万全な対策を求める」意見書提出に関する請願

（食・緑・水を創る宮城県民会議 会長 工藤昭彦）

▽個人所得課税における各種控除の安易な縮小を行わないことを求める意見書提出に関する請願

（連合宮城塩釜地域協議会 議長 小野廣）

こうした中において、自治体は、地域医療の中核として、病院は、地域医療の中核として、高度医療、特殊医療、小児医療、夜間救急、輪番制二次救急医療等多くの不採算部門を担いつつ、医療提供体制の確保と医療水準

特に、医師の確保が極めて困難な状況にあり、そのため、診療の縮小に追い込まれている。このような医師不足は、全国的な問題となっており、各自治体は、医師確保に向けて、懸命の努力を続けているが、大変困難な状況にあり、地域医療の確保・継続が危ぶまれている。よって、国におかれでは、都

固定資産評価審査委員会の委員  
公平委員会の委員  
内海勇一  
丹野勘九郎  
村田氏  
東海林良雲氏  
六右衛門氏

次回の定例会（十二月定例会）  
十二月五日（月）開催予定

## 請願

## 意見書

の向上に努めているところである。しかしながら、昨年4月から実施されている新たな医師臨床研修制度の必修化に伴う大学による医師の引き揚げや、医師の地域偏在、診療科偏在等により、地域医療を担う医師の不足が深刻化している。

道府県、大学、学会、医師会との連携のもと、早急に抜本的な医師確保対策を講じられるよう強く要望する。

## 人事

今定例会において、次の方々が同意されました。

教育委員会の委員  
公平委員会の委員  
内海勇一  
丹野勘九郎  
村田氏  
東海林良雲氏  
六右衛門氏

## 常任委員会 傍聴のお知らせ

市議会の常任委員会は、委員長の許可を得て傍聴することができます。一般傍聴者の定員は、7名となります。

傍聴人は、「委員会傍聴に関する留意事項」を厳守していただくことになります。傍聴申し込みの手続きは、次の通りです。

- 受付時間 委員会開会時刻の1時間前から30分間
- 受付場所 市役所委員会室（3階）

\*申込者が定員を上回る場合は抽選となります。

詳しくは議会事務局議事調査係へ

☎ 364-1214